
42

SCIENTIFIC REVIEW № 1

PEDAGOGICAL SCIENCE

гимнастике. Показателем эффективности разработанной технологии управления тренировочными нагрузками 
гимнасток 9-10 лет является не только рост спортивного мастерства и физических способностей и работоспособ-
ности, но и снижение риска перетренировки и получения травмы. Прогнозируемые величины нагрузок более 
адекватны функциональным возможностям организма и значительно легче переносятся юными гимнастками.
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The results of studies have a degree of conformity of loads, in advance of the planned coach actually running 
gymnasts in the training session. In these studies, was attended by 24 gymnasts, training for the I-th adult time-series. 
The analysis of training sessions has found that the magnitude of the total load, the number of runtime support hops is 
15%, work on the uneven bars 22,5%, on a log 17,2%, the floor exercise 26.3%, and the warm-up 11,2%, TFP of 7.5%.
This allows us to calculate the number of elements on each kind of all-round competitions in gymnastics. An indicator 
of the effectiveness of the developed technology management training loads gymnasts 9-10 years is not only an increase 
of sports skill and physical abilities and performance, and reducing the risk of overtraining and injury. Projected values 
for on-calculated loadings more adequate to the functional abilities of the organism and much easier to young gymnasts.
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В статье затронуты вопросы использования нетрадиционных форм обучения в учебно-воспитательном процессе 
и повышения мотивации к обучению. На кафедре медицинской биохимии, клинической лабораторной диагностики и 
фармации Северо-Кавказского федерального университета практикуется система проведения олимпиад. Это позволяет 
привлечь широкий круг студентов, проявляющих повышенный интерес к биохимии. Целью мероприятия является раз-
витие познавательного интереса и творческих способностей учащихся, а также воспитание биохимической культуры и 
коллективизма. В структуру олимпиады входят теоретические и практические задания, где студенты могут применить 
свои знания терминов, понятий, теорий, известных ученых, а также умения и навыки лабораторных работ. Олимпиада 
- это интересное, яркое, веселое и познавательное мероприятие. Все это не только способствует обучению, но делает 
жизнь студенческого коллектива и преподавательского состава более интересной и разнообразной.
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In article the questions use of nonconventional forms of education in teaching and educational process and motivation 
increases to training are raised. On chair of medical biochemistry, clinical laboratory diagnostics and pharmacy of the North 
Caucasian federal university the system of carrying out the Olympic Games practises. It allows to attract a wide range of the 
students showing keen interest in biochemistry. The purpose of action is development of informative interest and creative 
abilities of pupils, and as education of biochemical culture and a collectivism. The structure of the Olympic Games includes 
theoretical and practical tasks where students can apply the knowledge of terms, concepts, the theories, known scientists, and 
also skills of laboratory works. The Olympic Games are an interesting, bright, cheerful and informative action. It promotes 
training, does life of student’s collective and teaching structure more interesting and various.
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Рассматривается проблема развития человеческого потенциала и воспитания всесторонне развитой лич-
ности в научно-образовательной среде вуза. Обосновывается необходимость и целесообразность специально 
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организованной деятельности по развитию человека в современном обществе. Определяется роль высшей шко-
лы в этом процессе, анализируются возможные формы сочетания и объединения воспитательного и образова-
тельного процессов. Установлено, что одной из таких форм, дающих высокий положительный эффект, является 
творческий проект. Проанализированы особенности проектного метода работы и результаты его реализации 
в научно-исследовательской, учебной и практической работе студентов. На примере положительного опыта 
кафедры экономики Томского политехнического университета рассматривается специфика использования про-
ектного метода организации учебной и научно-исследовательской работы студентов, показаны достигаемые 
ими результаты совместно с преподавателями кафедры. Делается вывод относительно того, в какой форме и как 
должна быть организована научно-исследовательская работа студентов, чтобы она максимально способствова-
ла развитию человеческого потенциала и воспитанию всесторонне развитой личности.
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The article discusses the problem of human potential development and upbringing comprehensively developed 
person in the scientific and educational environment of the university. Proves the necessity and feasibility of specially 
organized activities for the development of individual in modern society. Defines the role of high school in this process, 
analyzes the possible forms of combination and integration of upbringing and educational processes. Found that one of 
these forms, which give a high positive effect, is a creative project. Analyzed the features of the project method and the 
results of its implementation in the scientific research, training and practical work of students. On the example of the 
positive experience of the Department of Economics of the Tomsk Polytechnic University is considered the specificity 
of using of the project method of the organization of educational and scientific-research work of students, are shown 
results achieved by them in conjunction with the teachers of the department. Concludes as to in what form and how 
to be organized scientific-research work of students, as it contributed to human potential development and upbringing 
comprehensively developed personality.
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В статье раскрываются результаты, демонстрирующие влияние моторной асимметрии в прыжках в воду. 
Эффективное формирование навыка выполнения прыжков в воду невозможно без выявления причин возник-
новения двигательных ошибок. Получение максимальных оценок за качество выполнения прыжков требует по-
вышения точности выполнения всех компонентов прыжка. Для изучения особенностей проявления моторной 
асимметрии была проведена высокоскоростная видеосъемка прыжков в воду. Прыжки выполнялись с вышек 
3 и 5 метров из передней и задней стоек с вращением тела вперед и назад вокруг поперечной оси, а также с  
вращением вокруг продольной оси. В ходе анализа видеоматериалов выделено два типа ошибок - техниче-
ские и фоновые. Технические ошибки непосредственно связаны с техникой выполнения упражнения. Фоновые 
ошибки - не входящие в число технических, но оказывающие существенное влияние на управление движением. 
К числу подобных ошибок нами отнесены ошибки, происходящие в результате нарушения симметричности 
выполнения движений. Установлено, что наиболее частой ошибкой при отталкивании от опоры является асим-
метричная работа стоп. Показано, что в процессе роста технического мастерства проявление асимметричности 
выполнения точностных действий существенно снижается.
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The article presents the results that demonstrate the impact of motor asymmetry in diving. Effective development 
of diving skills is impossible without detecting the cause of motor errors. To win maximum scores for the dive quality 
requires increased accuracy of performing all dive elements. High-speed videography of dives was carried out to study 
the manifestations of motor asymmetry. The front and back dives with longitudinal and lateral rotation were performed 
from 3 and 5 meter platforms. During video analysis two types of errors were identified - technical and background. 
Technical errors are directly related to the dive technique. Background errors do not fall under the technical ones but have 
a significant impact on motor control. We ranked there errors among the ones that occur as a result of motor asymmetry. 
It was found that asymmetric work of the diver’s feet is the most common error in the take-off from support. It is shown 
that the manifestation of asymmetry in motor accuracy is significantly reduced in the process of improving technical skills.


